

"2025 - AÑO DE LA RECONSTRUCCIÓN DE LA NACIÓN ARGENTINA"

# Proyecto de Declaración

La Cámara de Diputados de la Nación Argentina...



Expresar el beneplácito de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación por el "52° Aniversario de la Universidad Nacional de Misiones", a conmemorarse el 16 de abril de 2025, Provincia de Misiones.

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional



## "2025 - AÑO DE LA RECONSTRUCCIÓN DE LA NACIÓN ARGENTINA"

# Fundamentos:

#### Sra. Presidente:

Es motivo de este proyecto, la conmemoración del "52° Aniversario de la Universidad Nacional de Misiones" - UNaM - que se ha de celebrar en la tierra colorada este 16 de abril de 2025. Puesto que fue exactamente en esa fecha, pero en el año 1973 en que se promulga la Ley Nacional N° 20.286, por la cual se crea la Universidad Nacional de Misiones.

Esta creación, fue parte de un plan más vasto llamado plan Taquini, siendo el programa de reorganización de la educación superior que llevaría a la fundación de las universidades de Jujuy, La Pampa, Lomas de Zamora, Entre Ríos, Luján, Catamarca, Salta, San Juan, San Luis y Santiago del Estero. Promoviéndose la creación de la UNaM, a partir de un redimensionamiento de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE).

La misma es una universidad pública argentina, con rectorado y sede principal en la ciudad de Posadas; además, posee sedes regionales en Oberá, Eldorado y Apóstoles, en la provincia de Misiones.

Forma a más de 22.000 alumnos, entre ellos numerosos extranjeros, dada su ubicación fronteriza cercana a Paraguay y Brasil. Cuenta además con una editorial y una emisora radial (LRH301: FM Universidad Nacional de Misiones) que transmite además a través de Internet.

Con una extensa y diversa propuesta académica, la institución suma un total de 64 carreras de Grado y Pregrado, distribuidas en sus seis unidades



académicas a lo largo de la provincia: Facultad de Ciencias Económicas, Facultad de Ciencias Exactas Químicas y Naturales, Facultad de Ingeniería, Facultad de Arte y Diseño, Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, y Facultad de Ciencias Forestales.

Además, el gran centro educativo cuenta con 40 carreras de Posgrado, entre doctorados, maestrías y especializaciones.

Haciendo una breve reseña de sus antecedentes más remotos e importantes, podemos recordar que, en **1957**, en la Ciudad de Posadas- Capital de la Provincia de Misiones- se crean la Escuela de Ingeniería Química, dependiente de la Universidad Nacional del Nordeste, y la Escuela de Asistentes Sociales, que dependía del Gobierno de Misiones, la que en **1967** se transforma en la Escuela de Servicio Social y pasa a depender de dicha Universidad.

Así también, en **1960** se creó la Escuela Agrotécnica de Eldorado, por iniciativa del gobierno provincial. De igual dependencia se crea en la Ciudad de Posadas en **1961** el Instituto Superior del Profesorado y en **1962** la Escuela de Bellas Artes de Oberá.

Sin ir más lejos, en **1964** se abre el centro de Estudios del Bosque Subtropical (CEBS) dependiente de la Universidad Nacional de La Plata y en **1966** el Instituto de relaciones Públicas, de origen privado.

Y en el año **1967**, se crea el Instituto Privado de Administración de Empresas.

En lo que respecta a *sus facultades*, cabe hacer una breve reseña que nos permita comprender su grado de crecimiento e importancia. A saber:

### FACULTAD DE CIENCIAS EXACTAS, QUÍMICAS Y NATURALES

El 10 de agosto de **1960**, la ex escuela de Ingeniería Química logra el rango de Facultad y el 12 de octubre de **1974** se incorpora a la Universidad



Nacional de Misiones. Finalmente, el 17 de noviembre de *1980* pasa a llamarse Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales.

Dependiente se esta Facultad, el 7 de diciembre de **1974** se resuelve la creación de la Escuela de Enfermería Universitaria.

#### FACULTAD DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES

La Escuela de Servicio Social, creada por decreto del Gobierno Provincial N° 192 del año **1957**, es el antecedente más lejano de esta unidad académica.

Hacia **1960** pasa a depender del Consejo General de Educación y se muda a un edificio situado en la intersección de las calles Junín y Córdoba de Posadas.

En **1965** cambia de denominación y pasa a llamarse Instituto de Servicio Social. En **1966** se abre la Escuela de Servicios Sociales, dependiente de la UNNE.

El 1° de marzo de **1974** se transforma en Facultad de Ciencias Sociales y ese mismo año pasa a depender de la Universidad Nacional de Misiones.

Paralelamente, el 20 de abril de **1974** se incorpora a la UNaM el Instituto Superior del Profesorado, que había sido creado por el gobierno provincial en **1961.** 

Y es así que finalmente, el 17 de noviembre de **1980** se fusionan estas dos instituciones y nace la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales.

#### FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS

El 11 de abril de **1966** se crea el Instituto de Relaciones Públicas de Misiones, que se incorpora a la UNaM el 24 de marzo de **1975**.

El 8 de mayo de **1967**, por iniciativa de la Asociación Promotora de Estudios Administrativos (APEAEM), se inaugura el Instituto Privado de



Administración de Empresas (IPAE). El 16 de octubre de **1974** el IPAE se incorpora a la Universidad y pasa a llamarse Escuela de Administración.

Se estudiaban allí originalmente la Licenciatura y Tecnicatura en Administración de Empresas, Técnico en Administración Pública y Secretariado Administrativo.

El 17 de noviembre de **1980** se transforma en Facultad de Ciencias Económicas. El 8 de octubre de **1982** se crea la carrera de Contador Público.

#### FACULTAD DE ARTE Y DISEÑO

En **1961** se funda en Oberá la Escuela de Cerámica y Dibujo que luego pasa a llamarse Escuela de Bellas Artes. En **1965** cambia su denominación por la de Instituto Superior del profesorado en Disciplinas Estéticas. Como no contaba con sede propia funcionó sucesivamente en lugares como la Escuela 185, en la calle Chaco, en el cuartel de Bomberos, el subsuelo del Correo y otros.

En **1973** se incorpora a la UNAM. En **1984** pasa al edificio propio, ubicado en Rauch y Carhué. Y el 10 de mayo de **1985** se crea la Facultad de Artes, que en **2014** cambia su denominación a Facultad de Arte y Diseño.

#### FACULTAD DE INGENIERÍA

Se funda el 30 de agosto de **1974** con el nombre de Facultad de Ingeniería Electromecánica, pero por cuestiones organizativas lleva inicialmente el nombre de Escuela.

Funciona en un primer momento en el Instituto Linneo. El 20 de julio **1978** se inaugura el Taller de Ensayos Eléctricos, en un predio cedido por la Municipalidad de Oberá.

En octubre de **1979** se inaugura el edificio de la Facultad que actualmente funciona en Rosas y Viamonte. Por ordenanza del Consejo Superior de la Universidad en **1986** toma el nombre de Facultad de Ingeniería.



#### FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES

En **1960** el gobierno de la provincia de Misiones crea la Escuela Agrotécnica de Eldorado.

En **1964** se abre el centro de Estudios del Bosque Subtropical (CEBS) dependiente de la Universidad Nacional de La Plata.

El 1° de julio de **1974** por decreto N° 3166, el gobierno provincial transfiere la Escuela Agrotécnica a la UNaM. Y en **1975** se inaugura el ciclo lectivo de la Escuela de Ingeniería Forestal, creada por medio de la Resolución 066/74 de la UNaM. Sobre esta base, en diciembre de **1980** por decreto 2428/80 del Poder Ejecutivo Nacional se crea la Facultad de Ciencias Forestales.

En lo que respecta a *su rectorado*, fue en *1974* cuando comenzó a funcionar su primera sede, en la calle Colón N° 485 de Posadas. Después, hubo de ocupar diferentes edificios, como el de la calle Junín frente a la Plaza San Martín, el de San Luis 1455 y otros. Hasta que el 30 de junio de *1986 la UNAM y el INTA suscribieron un convenio por el cual el INTA transfirió a la Universidad un terreno de su dominio de <i>25 hectáreas ubicado en Villa Lanús*.

Según consta en Acta de Inicio de Obra Nº 007/88, en febrero de **1988** se inicia la construcción de un edificio destinado originalmente a la Facultad de Ciencias Económicas. Finalmente, en diciembre de **1992** el Rectorado de la Universidad se traslada al Campus ocupando la mitad del edificio central.

Siendo así, que el 3 de octubre de 1996, la UNaM adquiere definitivamente el predio de Villa Lanús. En este predio funcionan en la actualidad un moderno edificio de la Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales -donde se encuentran además FiendM Universidad y UNaM Transmedia-, el IMBIOMIS, el CEED, un nuevo y a amplio comedor, espacios deportivos y numerosas aulas como también su auditorium.



Así mismo, corresponde recordar a las autoridades de la Universidad Nacional de Misiones desde 1973 hasta la actualidad:

- -28/06/1973- *Víctor Benito ALFARO*, designado Interventor por Decreto N° 378 del PEN.
- -01/04/1974- *Raúl Justo LOZANO*, Rector Normalizador por Decreto N° 950 del PEN.
- -19/09/1975- *Marta Irene Coronel de ZAWAYA*, Rectora Normalizadora D. 2513 PEN.
- -20/03/1976- Coronel Walter César RAGALI, Interventor D. N° 75 PEP.
- -20/09/1976- *Francisco Solano FLORES*, Rector Resol. N° 942 Min. Educ. Nac.
- -02/12/1977- Omar Adolfo BRUNO, Rector Res. N° 3626 Min. Educ. Nac.
- -02/02/1978- Carlos Alberto ROKO, Rector D. N° 232 Min. Educ. Nac.
- -23/10/1978- Víctor René NICOLETTI, Rector Sustituto D. N° 2502 PEN.
- -02/02/1981- Carlos Alberto ROKO, Rector nuevo período D. Nº 150 PEN.
- -20/12/1983- Andrés Ramón LINARES Rector Normalizador D. Nº 228 PEN.
- -30/04/1986- *Alberto José SAFRAN* Rector Acta N° 1 H. Asamblea Universitaria.
- -30/04/1990- *Ricardo Roberto BIAZZI* Rector Acta N° 6 H. Asamblea Universitaria.
- -23/05/1994- Luis Esteban DELFEDERICO Rector Acta 005/98 HAU.
- -30/04/1998- Jorge Carlos BETTAGLIO Rector Res. Junta Electoral N° 46
- -01/07/2002- Fernando Gabriel JAUME Rector Res. 060/02 Junta Electoral



-03/07/2006- *Aldo Luis CABALLERO* – Rector – Res. 045/06 - Junta Electoral Central.

-07/07/2010- Javier GORTARI - Rector - Res. 001/10 - Junta Electoral Central.

-07/07/2014- Javier GORTARI - Rector - Res. 001/14 - Junta Electoral Central

-07/07/2018- *Alicia Violeta BOHREN* – Rectora - Res. 009/18 - Junta Electoral Central.

Anteriormente la provincia de Misiones no tenía universidades lo único con lo que contaba que era una delegación de la Universidad del Nordeste que se había creado en el año 1956.

Es así, que es de destacarse que en estos 52 años de historia académica se puede mencionar como logros la difusión y expansión territorial que tuvo la universidad como así también la cantidad de graduados y la formación de científicos y profesores. Por ello, la Universidad se constituye como uno de los principales actores de dicha sociedad, con el reto de formar y producir conocimientos en temas aptos y de interés social para la comunidad, arrogándose el compromiso de involucrarse a los problemas sociales y colaborar en su resolución, aportando recursos humanos formados en esos problemas o produciendo conocimiento y tecnología que ayuden a resolver esas problemáticas. Es por ello que la UNaM, específicamente se ha caracterizado por investigar y estudiar sobre los problemas de la sociedad que tiene alrededor. Y así dar soluciones desde la idoneidad y responsabilidad que le compete. Asumiendo, su rol claro como institución comprometida en su importancia sustantiva en lo educativo, cultural, económico y social; en la provincia y en la región.

Actualmente, con firmas de convenios y acuerdos, la UNaM ha apostado a nuevas propuestas académicas, obras edilicias en Puerto Iguazú y Posadas, más desarrollo científico y carreras de doble titulación en Foz de Iguazú.



Es por todo esto, que la fecha se hace propicia para reafirmar los principios universales que, desde 1.973, sostiene esta Universidad: la seguridad depositada en la ciencia y el humanismo como motores de conocimiento, progreso y cultura; el compromiso con la tarea de formar a las nuevas generaciones; y el trabajo encaminado a la construcción de un mundo más justo, ético, solidario y respetuoso con la igualdad y dignidad de las personas.

Es así que celebramos esta fecha recordando su creación, rindiendo homenaje y reconocimiento a todos quienes integran la comunidad de nuestra querida *Universidad Nacional de Misiones*, alta casa de estudios que continúa brindando y defendiendo el acceso a la educación pública y gratuita y formando grandes y exitosos profesionales con un gran compromiso social.

Para el ciclo 2025, la *Universidad Nacional de Misiones* propone más de 60 carreras de cursada gratuita en distintas ciudades de la provincial, entre ellas en Posadas, Eldorado, Oberá, San Pedro y Apóstoles.

#### A saber, en:

- Facultad de Ciencias Forestales Eldorado y San Pedro,
- Facultad de Arte y Diseño Oberá,
- Facultad de Ingeniería Oberá,
- Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales Posadas,
- Facultad de Ciencias Económicas Posadas,
- Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales Posadas y Apóstoles.



Es por todo lo expuesto que solicito a mis pares que me acompañen en la aprobación del presente proyecto de declaración.

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional

Se adjuntan archivos.















